
刀鱼，想要爱你真不容易
中国水产科学研究院十五年前开始研究人工繁育，然而———

“我爹妈小时候，扬中还没有造大

桥，全靠摆渡船出岛。那时码头外面都

是卖鱼的。我爸说，刀鱼和鲫鱼都放在

脚盆里，价钱是一样的，没人要。 谁想

到，今天刀鱼要卖到五六千块一斤？ ”
边说边摇头的，是扬中本地人、镇

江江之源渔业科技有限公司的小蔡。
江之源的 “长江刀鲚生态繁养关键技

术研发及产业化”项目，是江苏省科技

成果转化专项资金项目之一， 目前正

在养殖的刀鱼有40万尾。

40多年后捕捞量只剩1.5%
小蔡的父母均是“60后”，刀鱼留

给他们的儿时记忆并没有错。 中国水

产科学研究院淡水渔业研究中心研究

员刘凯对刀鱼资源研究了十多年。 他

告诉记者：“长江刀鲚的主要活动区域

在长江入海口的上海段， 以及江苏和

安徽的长江段。刀鱼资源的统计从上世

纪70年代开始，历史捕捞量最高值是在

1973年，各江段长江刀鲚总捕捞量累计

约为4142吨，其中长江干流3750吨，长
江口392吨。”长江一个刀鲚季竟能奉献

4000多吨鲜美的刀鲚。 也许，所有的资

源丰沛时， 人们很容易认为天经地义

理所当然，而不用去努力加以保护！
如今刀鱼已成稀缺资源。刘凯说，

2014年，长江下游安徽、江苏和上海市

刀 鲚 捕 捞 量 分 别为31吨 、43.3吨和6.8
吨，总量为81吨。 这两年总量继续下降，
2015年两省一市捕捞量为25.1吨、38吨

和8.3吨，总计71.4吨；去年分别为21.34
吨、37.12吨和3.7吨 ， 合计为62.16吨 。
2016年总的捕捞量相比1973年下降了

98.5%。今年的情况如何？刘凯说，今年

的情况肯定更为严峻， 我们到崇明岛

买用于科研采样的刀鱼都要3500元一

斤，商品刀的“船板价”是4500元一斤。

商品化率太低是瓶颈

中国水产科学研究院淡水渔业研

究中心从2002年开始研究人工繁育刀

鱼，“最初尝试的方式，与繁育青鱼、草
鱼、 鲢鱼、 鳙鱼等四大家鱼的模式一

样， 繁育季节将成鱼的精子和卵子挤

在一个盆里，希望得到受精卵。但刀鱼

的应激反应非常强烈， 被人为挤了精子

和卵子后鱼就死了， 而精子和卵子也不

受精，形不成受精卵。后来发现问题出在

刀鱼的群体产卵不同步，有的性成熟是5
期，而有的在3期。有专家提出，刀鱼平时

将鱼卵产在长江里， 不是在自然状态下

也会受精吗？于是尝试采用‘灌江纳苗’，
用50亩水塘灌满长江水，放上半年。2006
年秋天，鱼塘里果然有了刀鱼的鱼苗，首
次实现了人工‘策划’的刀鱼自然繁育。”

“从2009年开始，我们和上海市水产

研究所、 中洋集团等联合攻关刀鱼的人

工繁育，到2013年取得成功。现在通过人

工催产的方式， 刀鱼亲本的存活率可以

达到90%以上，同时又获得受精卵。 ”该

研究中心主任、 水科院首席科学家徐跑

告诉记者，“上海水科院和我们也因此分

别获得了上海市和江苏省的科技创新一

等奖。但现在最大的问题，是如何实现规

模化的养殖， 把刀鱼人工养殖的成活率

和商品率提高，把养殖成本降下来，能形

成一整套完整的养殖技术给渔民， 实现

可推广的刀鱼人工养殖方法。 ”
“刀鱼的生长周期至少要满两年，它

第一年的生长速度非常缓慢， 养一年只

能长成20多克；第二年夏天，也就是5-9

月，是快速生长期，这样到第三年的清明

前，它两周岁时就可以上市了。 ”该中心

水产养殖研究室主任徐钢春说，“刀鱼的

商品鱼规格通常是二两以上， 但现在企

业规模化人工繁育的刀鱼商品 率 只 在

10%左右，不到20%，企业的养殖成本几

乎与长江里捕捞的刀鱼价格不相上下。”

优中选优破解人工养殖难题

刀鱼的养殖成本为什么这么高？ 为

此， 记者专程赶到位于扬中的镇江江之

源渔业科技有限公司。 技术员曹文景告

诉记者，刀鱼的养殖成本很高，在每年11
月至次年3月的越冬季节，一个面积约15
亩的大棚， 除了每天上下午各投放一次

配合料以外，一周要投放100斤活的生物

饵料。 而从每年4月到10月底，每天要投

放活的生物饵料， 投放的标准是每一万

尾刀鱼投放100斤。
“活的生物饵料是什么？”“刀鱼是肉

食性鱼类，它要吃活的小米虾、小鲫鱼、
小鲤鱼。 我们投放的小鲫鱼、小鲤鱼，规
格是每斤2000-3000尾， 市场价大约是

每斤十七八元， 企业一年光是活饵料的

投入就要1000多万元。 ”
江之源生产部的“塘长”王大义今年

64岁，养了几十年的四大家鱼。他告诉

记者，养殖刀鱼很辛苦，他每天4点钟

就要起床， 到全部100多口塘巡视，看
增氧机是不是都正常开着， 鱼苗和水

质有没有异常，哪口塘需要投放饵料。
“一亩水面养刀鱼， 需要3亩水面养殖

配套的活饵料，成本非常高。 ”他说。
“怎么提高刀鱼的商品率呢？ ”记

者请教徐钢春。
“还是要选择优良品种。 ”他说，

“研究中心现有选留的大规格刀鱼亲

鱼2000多尾，还有人工繁育的鱼苗3万

多尾，一尾鱼苗可以卖5-8元，但我们

不卖，还是要采用‘优中选优’的方式，
进行二代、三代，乃至四代的选育。 我

们第一代人工繁育的商品鱼规格达到

了30%； 再用这30%的商品鱼为亲本

进行繁育， 第二代商品鱼的规格就达

到60%。 我们相信再进行两代的优良

品种的培育，养殖两周年，商品率可以

稳定在70%以上。 而且，通过几代的驯

养，刀鱼的应激反应水平会明显降低，
家化程度会提高， 这些都会大大提高

刀鱼人工养殖的存活率和商品率，降

低养殖成本，从而造福渔民和市民。 ”
（本报镇江4月2日专电）

陕西发现迄今最完整二十八星宿图
本报西安4月2日专电 （驻陕记者韩

宏） 陕西省考古研究院近日公布了对靖

边县一座汉代墓 葬 最 新 的 发 掘 和 研 究

修复成果 ，在公布的发掘成果中 ，墓室

里绘制的包括二十八星宿在内 的 星 空

图尤其令人惊叹。 考古专家说，该二十

八星宿图星形、星数、图像、题名四要素

齐备， 是目前已发现的内容最完整的二

十八星宿图。
新公布的这座墓葬是一座曾被盗的

砖室墓， 位于靖边县渠树壕一个汉代墓

群中。 据主持发掘的陕西省考古研究院

副研究员段毅介绍， 这座汉墓的前室四

壁和券顶绘有大约20平方米的壁画。 在

墓室入口的南北两侧各绘有一 执 铩 武

士； 前室北侧的东壁绘有骑马图、 山峦

图；正中上绘车马出行图，下绘山林牧马

图；南侧正中上下分栏绘有楼阁庄园、宴
乐人物、祥禽瑞鸟和仙人图等，西壁绘有

一侍女和熏炉，共十幅；后室西壁枋额上

绘一瑞兽。而在前室、后室的券顶上通绘

着日月 、四象 (即 苍 龙 、朱 雀 、白 虎 和 玄

武)、二十八星宿和人物图等。
据介绍，此前，最早考古发掘发现的

二十八星宿名称见于战国曾侯乙墓出土

的一个漆箱上，但只有题名，没有图像、
星形和星数。2008年，在靖边县这一区域

发掘的壁画墓， 也出土了与此次发掘相

似的星象图，但只见个别星宫题名。地域

相邻的定边县郝滩汉墓同样出土了二十

八宿星象图， 但不如此次发掘的完整且

成序列。
1987年， 在西安交大校园内发现的

西汉壁画墓，曾发现了具有星形、星数、
图像的天象图，但没有星宿题名。这使得

靖边县这座汉墓， 成为中国目前已发现

的内容最完整的二十八星宿图。
此次发现的二十八星宿图， 为探讨

汉代天文学的发展状况， 了解东汉时期

的观念习俗、 宗教思想及研究先秦两汉

时期的神话传说等， 提供了珍贵的实物

资料。
二十八星宿是中国古人为观测日月

星辰的运转， 把广袤的星空划分为28个

星 区 。 他 们 把 整 个 天 区 划 分 为 五 个

宫———“中宫”和东西南北四个宫，其中

的东西南北四个宫管辖着二十八宿 （星
座）。 “二十八宿”简单地说，全天共有28
个宿，以这二十八宿为代表，携领囊括全

天的所有星宫。
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中国水产科学研究院专家徐钢春（左二）正在研究人工繁育刀鱼亲本生长情况。 （资料图片）

浙江上虞农旅结合“两头甜”
传统水果之乡打造“四季仙果之旅”

大片金黄的 油 菜 花 绽 放 在 梯 田 地

垄， 形态各异的稻草人点缀其间， 与不

远处的游道、 古村交相辉映———绍兴市

上虞区岭南乡东澄村， 正是以如此撩人

的春姿展现在游客眼前， “‘四季仙果

之旅’ ———2017 上虞生态休闲旅游节”
便在上虞覆卮山景区拉开帷幕。

“近年来， 上虞区以生态休闲旅游

节为依托， 合力推动全域旅游和乡村旅

游发展， 促进旅游业与农业融合发展，
促进农业供给侧改革， 在绍兴市乃至浙

江省起到了很好的示范引领作用。” 上

虞区旅游局局长赵明刚介绍。
“2 月草莓分外俏， 4 月樱桃迎春

来， 5 月桑葚惹人爱， 6 月杨梅酸甜鲜，
7 月葡萄满园香， 8 月黄花梨压枝弯， 9
月 猕 猴 桃 采 摘 忙 ， 10 月 柿 子 串 串 红 ，
11 月板栗满山野。” 这首民间歌谣， 把

散落在虞山舜水的四季水果形象生动地

串联了起来 。 “上虞是传统的 水 果 之

乡 ， 但甜蜜水果此前却曾沦为 ‘闹 心

果’。” 赵明刚说， 由于水果上市采摘期

较短、 市场竞争激烈， 运输困难， 如不

能及时采摘销售就容易腐烂变质。 而农

产品以本地消费为主， 仅有少量销至杭

州、 上海等地。 后来一些果农尝试将客

人邀至地头亲自采摘品尝， 但毕竟是农

民自发的销售行为， 加上产品类型过于

单一， 采摘规模又小又乱， 且缺乏品牌

打造和宣传推广， 其效果并不理想。
能否以政府主导为原动力， 将 “水

果” 与 “旅游” 结合起来？ 自 2007 年

始， 上虞区政府将分散各地的水果 “串
珠成链”， 每有水果成熟前， 由区里组

织农事节庆活动 ， 向外推介采 摘 游 线

路 。 有了政府的支持 ， 过去 “小 打 小

闹” 的采摘节、 文化节等活动影响力已

非往年可比。 媒体、 客商云集， 加以整

套品牌形象识别系统， 人气和产品档次

陡增。 “经过 ‘采摘游’ 包装后， 水果

附加值大幅提升 。 赵明刚介绍 ， 近 两

年， 上虞大力发展 “四季仙果” 规模基

地， 全区现有水果种植面积 20 余万亩。
上虞因此被命名为 “中国葡萄之乡 ”、
“中国杨梅之乡”、 “浙江省樱桃之乡”、
“浙江红心猕猴桃之乡”。

上虞还大力发展家庭型、 农庄型农

家乐， 丰富产品供给， 带动农村消费。
同时开发 “四季仙果” 的观赏产品， 如

樱 （桃） 花节、 （青） 梅花节等， 带动

当地旅游业发展。 “四季鲜果” 还与食

品加工、 文化创意等产业联姻， 开发杨

梅酒、 桑果酒等附加产品， 挖掘 “四季

仙果” 的历史渊源、 营养价值等深度内

涵， 做足 “仙” 字文章。 “如今， 在上

虞各 ‘四季仙果’ 所涉及的乡镇， 处处

是美景， 处处是游客。 田间地头的四季

‘鲜果’ 逐渐成为百姓发家致富的四季

‘仙果’。” 赵明刚表示。
在上虞东关街道保驾山村， 有一个

绝美的地方叫荷花荡旅游度假村。 这里

桃花点点， 芳草连片。 曲径通幽的杨林

栈道、 农家风情的餐饮食堂及乡村木屋、
独木小桥等景点， 又透露着精致与周到。

“我这个农 庄 已 经 浓 缩 了 四 季 鲜

果， 从春天到冬天一年四季都有水果，
春有樱桃、 枇杷、 桑果， 夏有杨梅、 葡

萄， 秋有猕猴桃、 无花果， 冬有柿子、
冬枣……” 庄园主人徐国平说， 进入采

摘 期 后 ， 游 客 众 多 ， 客 房 天 天 爆 满 。
150 元一斤的生态放养鸡和 20 元一斤

的鸡蛋等农产品供不应求， 还因此常常

“得罪” 客人。 2016 年， 他的生态农庄

效益达到了 400 多万元。
“‘四季仙果之旅’ 是上虞多年摸

索走出的一条以水果 ‘串起’ 旅游， 以

旅游拉动农业、 带动商贸的发展之路。
‘四季仙果之旅’ 的理念创新， 体现在

整合当地优势资源， 采用市场化运作手

段， 以农业发展助推旅游业腾飞。” 上

虞区委书记陶关锋表示， “四季仙果之

旅” 已经走出了一条农业增效、 农民增

收的好路子。
（本报上虞 4 月 2 日专电）

上虞岭南乡覆卮山景区万亩油菜花怒放， 令人流连忘返。 刘海波摄

我国众创空间数量已超４２００家
国家高新区瞪羚企业逾２０００家，“瞪羚率”超硅谷

新华社天津４月２日电 （记者周润
健） 科技部火炬中心主任张志宏近日在

此间介绍说，截至目前，我国众创空间数

量已超４２００家， 国家高新区瞪羚企业逾

２０００家。
张志宏在天津高新区未来科技城举

行的中国中小企业问题研究所挂牌仪式

上接受记者采访时说，在国家一系列“双
创”政策的推动下，我国众创空间呈现出

快速发展的态势。
“我国的众创空间绝大多数分布在

国家高新区。 ２０１６年， 火炬中心对我国

４２９８家众创空间进行了调查，调查显示，

这些众创空间服务的企业数量已超过１２
万家，融资更是超过５５亿元。”张志宏说。

作为新产业、新模式、新业态的引领

者，近年来，瞪羚企业在创新驱动发展战

略中发挥的作用越来越重要， 逐步成为

国家高新区创新发展的新引擎。
张志宏介绍说，截至目前，我国国家

高新区内的瞪羚企业数量已达２０８４家，
同比增长１０％，“瞪羚率” 超过了美国的

硅谷。
据介绍， 瞪羚企业是指成功跨过创

业死亡谷之后， 商业模式得到了市场认

可、进入爆发式增长阶段的创新型企业。

国家网信办关停１８款直播类应用
新华社北京 ４ 月 ２ 日电 国 家 网

信 办 ２ 日 发 布 ， 近 日 接 到 网 民 举 报 ，
“红杏直播 ” “蜜桃秀 ” 等 １８ 款 直 播

类应用存在违法违规行为 ， 经 核 查 取

证后国家网信办会同有关部门 依 法 依

规在应用商店下架并关停这些 直 播 类

应用。
核查发现 ， 被 举 报 的 直 播 类 应 用

缺乏内容安全审核机制 ， 一些 主 播 利

用 这 些 平 台 大 肆 传 播 违 法 违 规 内 容 。
有的网络主播身着军队警察制 服 ， 佩

戴 军 衔 警 衔 臂 章 等 ； 有 的 衣 着 暴 露 、
行为极具挑逗性 ； 有的直 播 发 布私人

微信、 ＱＱ， 诱导粉丝至社交平台进行

色情交易等。
国家网信办相关负责人表示， 直播

类应用要弘扬正能量， 传播健康向上、
导向正确的内容。 对于违法违规行为，
一经发现立即查处， 绝不姑息， 欢迎网

民举报相关信息。 此前， 国家网信办等

三部门组成联合检查组整治网络直播平

台存在的乱象， 将 １８７９ 名严重违规网

络主播纳入 “黑名单”， 在各直播平台

禁止其重新注册账号。

今春登山季启幕 逾百人将攀珠峰
据新华社拉萨 ４ 月 ２ 日电 （记者黄

兴 刘洪明） 随着登山者陆续抵藏， 西

藏今春登山活动拉开序幕。 据了解， 今

年春季将有 ３００ 余名登山者攀登世界最

高峰珠穆朗玛、 世界第六高峰卓奥友和

世界第 １４ 高峰希夏邦马， 其中计划攀

登珠峰的登山者超过百人。
西藏登山运动管理中心负责人索南

说， 登山活动从 ４ 月上旬开始， 至 ６ 月

初结束。 今春有 ２４ 名国内登山者计划

攀登珠峰， 另有近 ３００ 名国外登山者将

攀登珠峰、 卓峰和希峰。 为保障登山者

安全， 西藏登山协会和圣山探险公司将

派百余名工作人员为登山者提供服务。
此外， 与往年不同， 今春登山季珠峰大

本营将接入电网供电， 代替原先的自主

发电， 电力供应将更加稳定、 方便和清

洁， 登山者的生活条件将得到改善。

360°观察
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